
LE RASSEMBLEMENT D'ENFANTS 
AU CONGRÈS D'AVIGNON 

Plus de 50 enfants, pour la plupart flls et fllles de 
congressistes, mais aussi quelques délégués de coo
pératives scolaires, partageaient la vie du Congrès. 
Une dizaine d'élèves de l'Ecole Freinet assurait la res
ponsabilité de quelques ateliers dans deux salles de 
classes aménagées pour les démonstrations et l'expo
sition technologique. 

Les organisateurs avaient prévu quelques sorties 
d'après-midi pour le groupe des enfants : visite com
mentée de la ville. Promenade à Orange où la munici· 
palité leur offrit un goOter. Excursion au Mont-Ventoux. 
Quelques guides Francs-Camarades encadraient les 
enfants pour ces sorties. Mais le matin, les enfants se 
débrouillaient seuls, organisant leurs activités, travail· 
lant devant les adultes, répondant aux questions, et 
presqÙe tou s élèves de l'Ecole Moderne, faisant 
la preuve de leur sérieux, de leur esprit critique, de leur 
générosité, de leur esprit coopératif. 

C'est donc tout naturellement, parce qu'ils avalent 
été formés par la coopération à l'école, et parce qu'ils 
avaient à s'organiser, pour le travail, av sein du Congrès, 
qu'ils ont constitué leur coopérative du Congrès, qui 
cont inua très heureu sement les premières expériences 
de Nantes, puis de Mulhouse, d'un Rassemblement 
d'enfants. 

Certes, ce n'était pas une délégation internationale 
de petits coopérateurs scolaires, dOment délégués par 
des assemblées départementales. Mais ils ont donné 
la preuve qu'au sein du Congrès un tel Rassemblement 
était possible, devenu souhaitable. Il restera, en colla· 
boration avec les responsables de l'Office Central à 
réaliser officiellement ce Rassemblement d'enfants 
délégués, réunis pour une tâche précise et dont le 
bureau sera réellement l'organe exécutif d'un mouve
ment international des jeunes coopérateu rs. 

• 
En ce qui concerne l'expérience de cette année, la 

présence des enfants dans les salles de travail-ateliers, 
fut l'une des plus heureuses réussites. Nous devons 
en tirer la leçon : la formule d'exposition technologique 
où les camarades, groupes départementaux, responsa· 
bles de Commissions exposent des travaux et panneaux 
didactiques, doublée de l 'installation de classes prolo· 
types avec les enfants au travail, est à continuer et 
parfaire encore. 

• 
Maintenant, voici le compte-rendu des travaux des 

enfants au Congrès par leur secrétaire et président : 

« Dès le lendemain de la séance inaugurale, les 
enfan ts du Congrès ont décidé de faire leur Congrès 
à eux. L'après-midi, nous tenions notre première réunion 

générale. Nous avons lu le message de la Présidente 
du Bureau International des Jeunes Coopérateurs, élue 
l'an dernier à Mulhouse. C'est une élève de l'école de 
Riedisheim : au nom du Bureau elle nous souhaitait de 
continuer le travail commencé à Mulhouse et un bon 
Congrès. 

Tout de suite, nous avons élu un bureau pour la 
durée du Congrès : 

- Président: André Mollard, 12 ans (A. ·M.). 

- Vice-Président: Hans Neuberger, (Allemagne). 

- Secrétaire: Marie-Claude Beaugrand, 13 ans, 
(Aube). 

- Trésorier : Jean-Pierre Badel. 

Notre première occupation fut de nommer les res-
ponsables des ateliers : 

- atelier de fllicoupage, pyrogravure et soudure : 

- atelier de peinture et monotypes ; 

- atelier de poterie ; 

- deux ateliers d'imprimerie et linogravure ; 

- atelier du limographe ; 

- tirage du journal 
et les responsables de l 'ordre général. 

Nous décidons aussi d'installer une table et un 
tableau à l'entrée des classes, avec un journal mural. 

Nous avons décidé de tirer un journal, dont le titre 
resterait « Autour du Monde ». Pour avoir un peu d'ar· 
gent et rembourser des frai s, avoir un peu d'avance 
pour continuer le journal pendant l'année. On déclara 
que le journal serait fini le dernier jour du Congrès et 
vendu 100 francs . 

• 
Le travail a très bien marché. Nous avons tiré 200 

exemplaires de notre journal, en trois jours, tout seuls. 
Les ateliers fonctionnaient bien, et surtout la poterie, 
l'imprimerie et les découpages. 

• 
Nous avons vendu nos journaux (la couverture 

était un lino de Hans). La moitié de la recette a été donnée 
à Papa Freinet pour les frais de tirage, et du matériel 
utilisé aux ateliers. L'autre moitié est destinée au Iré· 
sorier du Bureau International, pour continuer le journal 
« Autour du Monde ».Mais nous ne savons pas comment 
il faut continuer maintenant ». 

André MOLLARD, Président, 
Marie-Claude BEAUGRAND, Secrétaire. 
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